

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

PR PIETARIO

GREGORIO CASTANERA

Redacción y Administración:
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados de asociaciones convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Dionisio y San Gregorio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 á 6 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Pópulo en la Catedral.

QUINTAS

SOCIEDAD COLECTIVA DE SEGUROS DE QUINTAS FUNDADA EN HUESCA

BAJO LA DIRECCIÓN DE

DON NARCISO TORNÉS FRANCO

CONSTITUÍDA LEGALMENTE. —CAPITAL SOCIAL 100.000 PESETAS

Con las garantías que los interesados exijan se hacen los seguros de la Península y Ultramar en las siguientes condiciones:

850 PESETAS

á prima fija para todo servicio.

700 PESETAS

asociado mutuamente para todo servicio.

125 PESETAS

seguro exclusivo de Ultramar.

Por la cantidad de 850 pesetas será redimido el asegurado de cuenta y riesgo de la Sociedad.

Por la cantidad de 700 pesetas, el asegurado se sujetará á las condiciones ó bases estipuladas para la asociación mútua.

Por la cantidad de 125, será redimido ó sustituido el mozo á quien le quepa la suerte de servir en Ultramar, quedando libre del servicio activo.

Se depositan las cantidades en la Sucursal del Banco de España.

OFICINAS: COSO ALTO, NÚM. 13, 2.º

SECCIÓN DE NOTICIAS

Anteayer dábamos cuenta de un descarrilamiento del tren de Canfranc.

Hoy tenemos que dar cuenta de otro, ocurrido ayer en el mismo sitio, á igual tren.

De modo que hasta ahora estábamos abonados á descarrilamiento semanal; desde ayer nos abonamos á diario.

El día que no demos cuenta de algún siniestro, será ya raro.

Y menos mal que no tengamos que dar cuenta de alguna hecatombe, precisamente ayer hizo cuatro meses que murió el maquinista Bermejo.

Aunque esto á la empresa le importa poco, como no sea por la pensión que tuvo que conceder á la viuda.

Hoy no hemos recibido carta de nuestro corresponsal madrileño y algunos periódicos de Madrid y Zaragoza han continuado su viaje *al extranjero*.

Casi aseguramos que la carta vendrá con el correo de la noche y los periódicos se quedarán en el camino.

Los senadores y diputados del partido posibilista han dirigido una circular con motivo de las elecciones municipales, en la cual, después de consignar cuál ha sido siempre la actitud del partido respecto de las situaciones liberales y los servicios que con la colaboración del mismo han prestado éstos á la causa de la democracia, se ratifican esta mutua inteligencia y este mutuo apoyo para la consolidación de las conquistas democráticas y la nivelación del presupuesto.

La parte esencial de este documento está condensada en el siguiente párrafo:

«Con estos antecedentes, nuestro papel en las elecciones es tan sencillo como patriótico: procurar el triunfo de los elementos que contribuyen á robustecer las instituciones democráticas gloriosamente fundadas por el partido liberal, y apoyar con calor y energía la reorganización de nuestra Hacienda.»

El País dice que las próximas elecciones son de más interés que las de diputados á Cortes, porque la victoria de los concejales republicanos en Madrid producirá honda y radical transformación política.

Dicen de Sueca (Valencia) que ha sido cogida en el término de aquella villa una golondrina que lleva ceñida al cuerpo una cinta de seda verde, de la que pendía un pedazo pequeño de pergamino con esta inscripción: «¡Viva España! ¡Viva Macías! Muera el Riff — Sumario de Tarragona.»

Se ha escrito al director de dicho establecimiento, noticiándole y suplicándole indique, si lo estima, la misión que se esperaba desempeñara la golondrina con su inscripción.

En los trabajos de este Congreso, que se celebrará en Valencia en la última decena del mes actual, tomarán parte el Nuncio de Su Santidad en Madrid, el Cardenal Sr. Sanz y Forés, el Cardenal de Zaragoza y los arzobispos y Obispos de Taragona, Mallorca Menorca, Segorve, Palencia, Oviedo, Urgel, Tenerife, Zamora, Badajoz, Jaca, Lérida, Almería, Madrid, Osmá y Salamanca.

Entre las diversas fiestas con que ha de solemnizarse la celebración de este Congreso, figura una precisión magna que tendrá efecto el día 26. A ella asistirán Asociaciones y Cofradías de todos los pueblos de la provincia.

Se calcula que irán en dicha procesión 8.000 acompañantes, 200 estandartes, 100 andas y 70 bandas de música.

La procesión saldrá á las once de la mañana, y entrará en la Basílica á las cinco de la tarde.

EL VIAJE DE LÓPEZ DOMÍNGUEZ

Lo que dice el señor ministro de la Guerra

Anoche tuvo la bondad de decir lo siguiente;

—Nunca he creído que las operaciones en Melilla deban ni puedan supeditarse al curso de la negociación entablada cerca del Sultán, para obtener de él la reparación á que tenemos derecho por el ultraje que nos han inferido sus súbditos del Riff.

De tal manera entiendo que la guerra, circunscripta á Melilla nada tiene que ver con la diplomacia, que si el día que se recibió la Nota del Sultán hubieran estado las cosas dispuestas, aquel mismo día doy la batalla á los rifeños.

La negociación es buena para que mientras esté entablada y el Sultán muestre buenos deseos de respetar y hacer respetar los derechos de España, no intentemos acción alguna en Marruecos.

La Nota ha evitado que hagamos un desembarco de tropas por Ceuta ó por Tetuán.

Pero, ¿de cuándo acá, en virtud de qué principios de derecho internacional pretende nadie que dejemos de ejercitar un derecho, más aún, que dejemos de cumplir con un deber de honra nacional expulsado al enemigo que dentro de nuestro territorio nos ofende cada día con sus fuegos y causa bajas en nuestras filas?

Eso, tengo la resolución firmísima de no seguir tolerándolo, á pesar de negociaciones y de notas diplomáticas.

Harto siento que la necesidad de prevenirlo todo, nos haya hecho retrasar el momento de castigar duramente á los salvajes que nos insultos con sus repetidas agresiones.

Pero preparado ya el campo para que operen todas las fuerzas necesarias, y estando para terminar en plazo brevísimo las fortificaciones que han de garantizar los movimientos de nuestro ejército, para acometer la construcción del fuerte de Sidi Auriach, primordial objetivo de la campaña, espero con impaciencia que el general Macías me diga que ha llegado el momento de realizar en toda su extensión la empresa en que está empeñado nuestro decoro.

En cuanto al mando del Ejército, si las operaciones hubieran de re-

lizarse solo con las fuerzas que hay en Melilla, nada tendría que decir. Allí está el general Macías, en quien tengo absoluta confianza y que está muy penetrado de mi plan.

Pero necesitándose más fuerzas para una acción decisiva, para que el enemigo no pueda dudar de nuestro poder y tenga que someterse y quedar rendido, no desisto de ir á Melilla, y en el momento oportuno llevaré esta cuestión al Consejo de ministros.

Y en caso de desacuerdo, sé muy bien lo que me toca hacer.

Lo que dice el presidente del Consejo de ministros

El Sr. Sagasta, muy mejorado.

—No se ha ocupado el Consejo de ministros del nombramiento del general en jefe del ejército en Melilla, porque el curso de los acontecimientos no lo ha hecho preciso, y aun pudiera hacerlo innecesario.

Si como cree el ministro de Estado—por las noticias que recibe—mañana ó pasado llega al Riff el delegado del Sultán, impone sumisión á las kabilas y las castiga duramente por la ofensa que han hecho á la bandera española, y podemos proseguir las obras de fortificación sin enemigo que trate de impedirlo, entonces no habrá que ocuparse de nombramiento de general en jefe.

Pero si estos anuncios no se realizan y ya convenientemente preparados vamos á dar batalla decisiva para dominar por completo á los rifeños, el Gobierno se ocupará de nombrar un general en jefe.

Y si va á desempeñar ese puesto el ministro de la Guerra, tendremos que resolver también—con vista de los precedentes—si se nombra un ministro interino y en este caso designar el general que sustituya durante su ausencia al Sr. López Domínguez.

No sé si mañana tendremos Consejo, pero de todos modos pronto habremos de adoptar resolución.»

Lo que dice el señor ministro de Estado

Creemos que en las siguientes líneas de *La Correspondencia* se refleja el pensamiento del Sr. Moret:

«El Gobierno estimaba que la presencia del ministro de la Guerra en Melilla podía dar en el extranjero á la campaña unas proporciones que no tenía y suscitar recelos internacionales.

Este fué el motivo del aplazamiento.

Según informes autorizados que desde hace días tenemos, es cierto que el Sr. Moret, como ministro de Estado, entiende y sostiene que no es el momento más oportuno para que el ministro de Guerra vaya á Melilla.»

Los criminales que han llevado el terror al ánimo de los barceloneses no descansan en su infame tarea.

A los pocos días del horrible crimen cometido en el teatro del Liceo, otro malvado intenta sembrar la alarma á la eulta capital de Cataluña.

Ayer, cuando se embarcaban las tropas que van á Melilla, un criado del Círculo fusionista encontró en uno de los balcones un petardo con la mecha encendida. La apagó y gracias á esto, no pudo estallar.

El petardo se envió al ayuntamiento, en cuyo Laboratorio se proce-

derá á su examen con las debidas precauciones. Creese que contiene dinamita.

El Círculo fusionista está situado en la plaza Real. Ya en ella realizaron los anarquistas, no hace mucho tiempo, otra de sus hazañas.

El juez especial, Sr. García Domenech, continúa con gran actividad las diligencias sumariales, y parece que ha tropezado con una pista segura.

La policía encontró en el domicilio de Fontanals diez bombas explosivas, cartuchos de pólvora y dinamita y petardos.

Han sido detenidos además Asunción Baldevila, anarquista furiosa, la Luisa Michel de Barcelona.

En Villanueva y Geltrú han sido presos seis sujetos, á quienes se creen autores de la bomba que del último día el presidente del Círculo Mercantil, ó sea el del Boisín, ha recibido un anónimo diciendo que pronto será volado aquel magnífico edificio por medio de la dinamita. Adóptanse precauciones.

Según telegramas de *El Liberal*, un diputado inglés ha preguntado al Gobierno en la Cámara de los Comunes si tiene noticia de una reunión celebrada ayer en Trafalgar Square, en la que un anarquista anunció que en breve ocurriría en Inglaterra una catástrofe análoga á la de Barcelona.

El ministro del Interior estaba ausente y el orador no obtuvo contestación alguna á su pregunta.

En Besancon (Francia) la policía ha arrancado de las esquinas muchos carteles, en los que se glorificaba á los autores de la explosión de Barcelona en el teatro del Liceo.

Han sido detenidos los que habían fijado los carteles.

La solidaridad que muestran los anarquistas de todos los países debe servir de lección á los Gobiernos para combatir de la misma manera á los enemigos de la sociedad.

Los reservistas que pertenecen al regimiento reserva de Calatayud (reside el regimiento en Calatayud) serán destinados al regimiento de Asia.

Los del de Huesca (Barbastro) al de San Quintín y al batallón de Cazadores de Alfonso XII.

Los del de Teruel (Alcañíz) al regimiento de Aragón al batallón Cazadores de Mérida.

Los de Túnez (Guadalejara) al regimiento de Guipúzcoa.

Los del de Filipinas (Soria) al de América.

Es cierta la noticia de que el Sr. Giolitti, jefe del gabinete italiano ha expresado el deseo de retirarse; pero creese que el Rey no podrá aceptar su dimisión porque tropieza con graves dificultades para designarle sucesor.

Melilla

Sigue nuestro ejército trabajando, después de concluido el campamento en Horcas Coloradas, en el de Santiago.

Supónese que ayer nuestros soldados debieron atacar y ocupar las primeras trincheras construidas por los moros.

Oficial se recibió ayer en Madrid el siguiente telegrama:

Melilla 15 (8 mañana).—(Recibido á las 9,33 de la misma).—«Comandante general al ministro de la Guerra.—Antes de ser de día ha salido hoy para Cabrerizas Altas un corto destacamento de soldados, con fusiles Maüsser, y varios penados, así como también tres acémilas, á fin de llevar al fuerte algo que allí faltaba.

Llegó sin novedad; pero al regreso el enemigo hizo varios disparos, hiriendo á una mula.»

Parece que las kabilas fronterizas á Melilla han recibido estos días importantes refuerzos de las interiores. Las tribus de Muluya, Elbdana y 300 ginetes de la de Benihasen son las que han llegado en auxilio de las de Frajana, Mezquita, Benisicar y Mazuza, formando entre todas un conjunto, que está sobre las armas, de unos 16.000 hombres apraximadamente.

Este número podrá llegar hasta 24.000, en el momento que se emprendan las operaciones en grande escala, pues gran parte de los riffeños fronterizos han dejado actualmente las armas para ocuparse en las faenas del campo.

Por esto se juzga indispensable la presencia en Melilla de un cuerpo de ejército de quince mil hombres por lo menos, antes de emprender operación alguna.

En la feria de Frajana se ven pocos moros.

Todos visten traje de guerra, jaique blanco.

Correos del Sultán

Parece ya un hecho, confirmado por diversos conductos, que á Tánger han llegado ayer dos personajes importantes, procedentes del campamento del Sultán, que se halla en Wad Ceteu, al Norte de Taflete, distante dos días de este punto.

Esos mensajeros eran portadores de pliegos del Emperador para su ministro de Negocios extranjeros, con quien han conferenciado extensamente, y á quien se cree han comunicado instrucciones importantes en el sentido de dar satisfacción á España.

Circulan rumores de que el Sultán manifiesta en su mensaje que está dispuesto á ceder á España el dominio absoluto sobre el monte Gurugú, á condición de que se varíe el punto donde debe construirse el proyectado fuerte de Sidi-Auriach,

Contrabando de armas

Sigue descubriéndose en Melilla depósitos de armas que se destinaban á los moros.

El hecho de comerciar con nuestras enemigos, facilitándoles elementos para combatirnos, adquiere proporciones de mayor gravedad, porque la imputación parece recaer, no ya sobre gentes maleantes, judíos y agiotistas, sino sobre personalidades para las cuáles sería debil y pálido todo el rigor de la ley.

Al juzgar del caso, hay evidentemente que distinguir dos épocas: la anterior y posterior al rompimiento de las hostilidades en el Riff.

Con relación á la primera, se trata sencillamente de un contrabando, siempre repugnante, pero punible solo con el arreglo á las disposiciones generales vigentes en la materia.

El general Cassola, siendo ministro de la Guerra autorizó ese tráfico. Más tarde se prohibió—y la prohibición regía hasta la fecha—por virtud de reclamaciones diplomáticas que formuló el Sultán.

Respecto de la segunda, el delito constituye responsabilidades de otra entidad y otro alcance penal: es una de las manifestaciones del crimen de traición. según los preceptos del Código de justicia militar, en cuyo art. 222. número 4.º, se castiga á todo el que favorece al enemigo, suministrándole recursos ó medios que auxilién su acción ofensiva ó defensiva.

Compréndese, pues, que la investigación judicial se afine y precise para depurar y esclarecer acusaciones. El procedimiento seguido no es el sumarísimo, sino el ordinario, porque aquél solo tiene aplicación cuando se persigue á reos *infraganti*.

De todos modos, la atención está fija en el curso y en el resultado de los autos; y se explica perfectamente.

Se ha descubierto un importante contrabando de tabaco. Su valor pasa de 20.000 duros. Se había embarcado en el *Rosario*, declarando el capitán que eran fideos.

Los gastos de campaña

El ministro de la Guerra ha pedido ayer al de Hacienda un anticipo de consignación de 15 millones de pesetas.

Desde el día 1.º de este mes ha percibido el ministerio de la Guerra más de 11 millones por la dozava parte de su presupuesto ordinario, sumando ambas cantidades 15 millones próximamente.

En primeros de Diciembre va vera á percibir dicho ministerio iguales sumas resultando que entre presupuestos ordinario y extraordinario y el anticipo de consignación, ascenderá á unos 45 millones lo gastado en poco más de treinta días.

Los gastos extraordinarios de Marina piensan aplicarse al mismo crédito ilimitado concedido para la campaña de Melilla.

Resoluciones del ministerio de la Guerra

Por Real orden de 13 del actual se ha dispuesto que puedan ser destinados á los Cuerpos de operaciones, en el número que permitan las necesidades del servicio, los primeros y segundos tenientes de la escala de reserva retribuida que lo soliciten; disfrutando, ínterin prestan sus servicios en ellos, iguales sueldos y gratificaciones que los de su respectivo empleo de la escala activa, y quedando subordinada esta concesión á lo preceptuado en el art. 9.º de la ley de 6 de Agosto.

Tropas preparadss

Esperando la orden de embarque hállanse dispuestas en Cádiz, Al-

geciras, Málaga y Sevilla cuatro brigadas al mando de los generales Linaras, Uruela, Salinas y Mayorga.

Componen esas brigadas, respectivamente, los regimientos de Canarias y Wad Ras, Córdoba y Reina, Granada Soria, Cavadonga y Cuenca.

Hállanse también en expectativa de embarque en aquellos puertos del litoral los regimientos de la Constitución, Infante, Malorca y Toledo.

En Barcelona hay otros dos regimientos, ofrecidos por el general Martínez Campos, que irán á Melilla, en caso necesario, y de los 6.º y 7.º cuerpo de ejército irán otros dos regimientos.

Como consecuencia de la vista girado por el comandante general de la escuadra á Melilla y demás plazas españolas de la costa marroquí, propuso al ministro de Marina y éste ha preveído conforme con la propuesta, que la escuadra, fondeada en Algeciras, se destaquen los cuatro buques de menor calado, que son el *Cuba* el *Luzón*, el *Venadito* y otro, á los que pudiera unirse una lancha de vapor de la Escuela de torpedos, para que, en ausencia del almirante, operen á las órdenes del comandante más antiguo, de aquellos buques, según práctica ordinaria. y que en este caso concreto lo es el del *Venadito*, Sr. Diaz Moreu.

Tal medida ha sido tomada en consideración á los buenos servicios que dichos buques han prestado y pueden prestar sobre todos los demás de la escuadra, á los cuales, por su mucho calado, no les es posible tomar ventajosas posiciones en aquellas aguas para usar de sus medios de ataque, siendo, por lo tanto, contraproducentes sus grandes y poderosos cañones.

La *Gaceta* publica la primera lista de los donativos hechos para ayudar las operaciones militares en Melilla que asciende á 115.884 pesetas.

El periódico oficial inserta también el convenio comercial con Suiza.

Ha llegado á Madrid la familia del general Margallo, de paso para Valladolid.

Dicha familia propónese pedir una audiencia á la Reina Regente á quien, si accede á recibirla, hará varias reclamaciones relacionadas con el mando y muerte de Margallo en el campo de Melilla.

La propuesta para recompensas militares con motivo de las acciones de los días 27, 28, 29 y 30 de Octubre y 3 de Noviembre comprende á dos jefes, cuatro capitanes, ocho subalternos y sesenta soldados.

La Agencia Fabra publica el siguiente telegrama, cuyo contenido es de verdadero interés:

«Londres 15.—La prensa de esta mañana empezará una campaña vigorosa en favor de un aumento formidable de la escuadra inglesa en el Mediterráneo, en vista de las manifestaciones franco-rusas y de las necesidades probables de la política africana.

El *Daily Telegraph* publicará esta semana sobre el particular una serie de artículos.»

En la noche del 12, un tremendo cañonazo rompió muchos cristales en la plaza. Se supone que sería un disparo de uno de los cañones Verdes Montenegro.

Desde hace días no se disparan estos cañones, por no ofrecer suficiente seguridad el torreón donde está asentada la botería.

Ha muerto el niño José Moris, hijo de un oficial del regimiento de Africa.

La causa de su muerte ha sido la conmoción cerebral que le produjo el ruido de un cañonazo.

En Bolsa han corrido rumores muy pesimistas. Allí se ha dado por seguro que el general López Domínguez dejó presentada anoche su dimisión; y en cuanto á la cuestión de Marruecos, se ha asegurado que no hay arreglo con el sultán y que la guerra es inevitable.

Estas noticias han hecho bajar, aunque no mucho, el interior, y subir 10 céntimos más los cambios sobre París.

PRENSA ARAGONESA

Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«En el día de ayer han verificado su incorporación 183 reservistas al regimiento reserva de Filipinas; 273 al de Huesca; 499 al de Calatayud; 65 al quinto depósito de artillería; 31 als de ingeniero y 16 á la zona de reclutamiento de Soria.

—Ha sido nombrado inspector de primera enseñanza de esta provincia D. Mariano Pastor.»

De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«En Teruel, con motivo de la salida de reservistas, se ha celebrado patriótica manifestación de despedida, en la que han figurado el pueblo y las autoridades.

—De Calatayud.—Han salido para Jerez de la Frontera algunos reservistas de esta provincia, con objeto de incorporarse al regimiento del Infante.

—Ha circulado el rumor de que se trata de llamar á las armas á los que se han ofrecido por medio de la prensa voluntariamente á ir á Me illa y serán enviados inmediatamente á las avanzadas del campo rifeño.»

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Parecía que la torre Eiffel iba á ser la de Babel en el siglo XIX; pero sabiéndose por los ingleses que no puede construirse el tan anunciado túnel de la Mancha, han pensado construir una torre que deje tamañita la de la Exposición de París.

Sir Eduardo Watkin está edificando cerca de la estación de Neasden una torre que tendrá por pedestal una eminencia de 53 metros sobre el nivel del mar, y de altura 1.500 pies, á saber: 175 más que la torre Eiffel.

Pesará 7.500 toneladas y se dice que actualmente se ocupan sin intermisión en los trabajos 200 obreros:

El coste será de 200.000 libras esterlinas.

M. Lippman ha llamado la atención de la Academia de Ciencias de París sobre un nuevo sistema de temple de los metales ideado por M. Lagrange, capitán de la armada belga y profesor de la Escuela militar de Bruselas. Este procedimiento parece muy sencillo. Consiste en colocar una varilla del metal que se desea temprar en una cuba llena de agua acidulada y hacer pasar una corriente eléctrica. La varilla queda rodeada entonces de una multitud de especie de lucecitas pareciendo que está iluminada, y se calienta. Retirada de este baño antes de que se funda, se sumerge en seguida en un líquido frío. El temple así obtenido no es más que superficial, pero, al parecer, puede servir para ciertas aplicaciones industriales.

El planeta Venus, después de una ausencia de casi un año, ha vuelto á aparecer como estrella vespertina, y podrá verse todas las noches al Occidente durante el resto del año; hasta el 6 de Enero irá aumentando su brillo. Todos los estudios astronómicos de Venus se hacen á mediodía. Mirado así, su fuerte luz, disminuida por el brillo del día y contra un fondo de cielo azul, en verdad que es objeto magnífico, pareciéndose á la luna vista en iguales condiciones, pero libre de las manchas oscuras que desfiguran aquel iluminar. Tal como aparece ahora, recién salida detrás del sol, está á casi llena. El día 6 de Diciembre próximo se hallará á la mayor distancia, en apariencia, del sol, y el 6 de Enero alcanzará su mayor brillo. Después de la última fecha pasará rápidamente hacia el sol y su brillo disminuirá más y más hasta hacerse invisibles.

CORRESPONDENCIA

Grañén 15 de Noviembre de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Muy señor mío: Anteayer fué día de luto para esta villa. El activo ilustrado é incansable secretario del ayuntamiento y juzgado D. José Sarraño, falleció de una hemorragia cerebral, que le ha llevado á la otra vida en tres días aun no cumplidos, dejando sumida en el mayor desconuelo á su apreciable familia, y á esta villa huérfana de un consejero y en cierto modo su amparo. Es unánime aquí el sentimiento inmenso por su irreparable pérdida.

Bien lo demostraron ayer estos habitantes en el acto de su entierro, asistiendo á él sin distinción de clases sociales y rivalizando en ofrecimientos de todo género á la familia, agobiada por el triste suceso. Se ce-

lebró á las 10 y 1/2 en nuestra iglesia parroquial de Santiago, que estaba de bote en bote. Presidió el duelo el señor alcalde D. Francisco Val, acompañado por el resto de los individuos de la guardia civil, en representación del puesto de esta villa. Llevaron las cintas los señores D. Manuel Saez, D. José Anzón, D. Domingo Biela y D. Francisco García.

Obediente hijo, cariñoso hermano, amante esposo y padre tierno, servicial para todo el que de él necesitaba y exacto é infatigable en el cumplimiento de sus obligaciones su muerte deja un vacío difícil de llenar en esta villa, que aunque siente su pérdida, ha sentirlo más probablemente en lo sucesivo. Si tuvo adversarios algún día, abrieron sus ojos á la luz de la razón, reconociendo sus buenos y leales proceder para con todos, pues jamás hizo él distinción para nadie de cuantos le necesitaban. Y los numerosos amigos suyos han de sentir igualmente su falta, porque le querían de veras.

Que Dios dé á todos la cristiana resignación tan necesaria en estos casos y al finado la gloria eterna, cual, piadosamente pensando, creemos había conseguido el que en vida fué ferviente católico y modelo de laboriosidad.

Es de V. su más affmo. y S. S,

El Corresponsal.

SECCIÓN LIBRE

EL DUELO

Digno en verdad de censura, lamentable en extremo y muy poco conforme ni con los sanos preceptos de la moral cristiana ni con los más rudimentarios principios de la humana razón es el espectáculo que con demasiada frecuencia están dando en España y fuera de ella personas que, por su ilustración y talento, debieran estar más por encima de ciertas preocupaciones vulgares tan extravagantes como ridículas.

No hace muchos días dieron cuenta los periódicos de la Corte de haber quedado honrosamente resuelta la cuestión pendiente entre un diputado á Cortes y un ex-gobernador. Y se publicaron los nombres de los contendientes y de los padrinos, el lugar y la hora en que el lance se verificó, así como las consecuencias del duelo que afortunadamente, no fueron de gravedad.

Pero no se trata de un caso aislado: lo malo es que hechos parecidos y á veces con peores resultados, ocurren muy á menudo. Y lo más grave de todo es que la prensa da cuenta, ya claramente, ya con más ó menos disimulo, de todos estos lances, y que no los condena sino que más bien los sanciona con su indiferencia, cuando no los provoca con su conducta, y el gobierno y la justicia nada ó casi nada hacen para impedir la realización de tales desafíos ni para castigarlos después de realizados.

¿A qué se debe conducta tan punible y que tan poco dice en favor de la cultura y progreso del siglo XIX? ¿Sobre quién debe recaer la responsabilidad de esos actos propios de pueblos bárbaros, actos condenados constantemente por la Iglesia, reprobados por todas las personas dota-

das de buen sentido y calificados duramente con justicia por Juan Jacobo Rousseau, que no fué por cierto escritor de ideas poco avanzadas? ¿Serán los responsables de tales hechos solo los duelistas?

Ciertamente, el que provoca un desafío es el primer responsable de tal delito; pero también lo es el que lo acepta, el cual lejos de probar su valor, lo que realmente demuestra es su cobardía, porque más valor, más fortaleza de alma se necesita para arrostrar impasible la acusación de *cobarde* lanzada al rostro de una persona honrada por un ruin provocador, que para arriesgarse á los azares de un duelo. Porque no es sólo las burlas del adversario lo que el ofendido arrostra al no querer batirse, sino también muchas veces el escarnio y el desden de los amigos y hasta el desprecio de la sociedad pervertida en cuyo seno vive.

Dedúcese de aquí que no sólo merecen censura los protagonistas de un duelo, sino también los testigos que con su presencia se hacen cómplices del mismo, las autoridades que no lo evitan ó castigan, la prensa que no lo condena, y ante todo y sobre todo, la opinión pública, que, lamentablemente extraviada, no sólo no desprecia, sino que disculpa y á veces hasta ensalza á quien ha muerto ó herido á su contrario en desafío, que lee y protege á los periódicos que lejos de reprobare, alientan tales crímenes, y que no considera, en fin, que como dice muy bien Rousseau, «la opinión más extravagante y bárbara que jamás admitió el espíritu humano consiste en creer que todos los deberes de la sociedad se sustituyen con la bravura, que un hombre no es ya bellaco, bribón, calumniador, sino humano, sociable y cortés cuando sabe batirse; que la mentira se cambia en verdad, el robo se legitima, la perfidia se hace honrosa y la infidelidad laudable con tal que así se sostenga con la espada en la mano, que una afrenta queda siempre bien reparada por medio de una estocada y que siempre se tiene razón contra un hombre con tal que se le mate.»

Porque si la sociedad mirase el duelo como lo que es, como un crimen, ni la prensa, que siempre busca el favor del público, dejaría de condenarlo, ni las autoridades se mostrarían tan poco activas en la persecución de ese delito, ni habría muchos que desafiase ni que aceptasen un desafío.

A rectificar, pues, la opinión pública en este asunto, á combatir ideas tan inmorales como absurdas, deben dirigirse los esfuerzos de todas las personas honradas, autoridades y particulares, y para conseguir el mismo resultado debe trabajar la prensa que en realidad ama la verdad y la justicia, y solo así podrá lograrse que desaparezcan ó al menos disminuyan considerablemente los duelos, naturales en siglos de barbarie, pero muy impropios de pueblos cristianos y cultos.

(Carlos Martínez de Ubago.)

ANUNCIOS

Plaza de San Voto, se arrienda un local, capaz para dos coches grandes. Informarán, plaza San Félix, núm. 1, principal.

COLEGIO DE "EL ANGEL DE LAS ESCUELAS,"

establecido en Huesca, calle de Berenguer, (antiguas Herrerías) número 8, y dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, Doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, Bachiller en la de Sagrada Teología, Preceptor de Latín y humanidad, Profesor auxiliar de número y Secretario del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia.

Primera y segunda enseñanza, clases de adorno y preparación de asignaturas de algunas carreras

Este Colegio que cuenta más de veinte años de existencia entre Zaragoza y Huesca, ha obtenido en los exámenes del presente curso tan favorables resultados como en los de los anteriores, es decir, algunos sobresalientes y muchos notables; y así como en el curso anterior de nueve premios-medallas que obtuvieron mediante rigurosa oposición, entre todos los alumnos sobresalientes de este Instituto, cuatro de dichos nueve premios pertenecieron á alumnos de este Colegio; así también en el presente curso de cinco premios-medallas que solamente se han obtenido por todos los alumnos sobresalientes de este Instituto, dos de cuyos cinco premios-medallas han sido ganados también por alumnos de este Colegio, lo cual prueba y confirma una vez más la tan bien merecida reputación que disfruta el Colegio, así como la suficiencia y celo de su Director y Profesores adornados todos con su título científico correspondiente.—Recibe Colegiales, medio colegiales y externos.

Remitirá reglamentos á los que los deseen, en los cuales se indica el carácter esencialmente católico del Colegio, Director y Profesores, el reglamento interior del mismo, la pensión que satisfacen los colegiales medio colegiales, así como la alimentación que toman en unión con el Director y familia.

Se halla establecido el Colegio casi en el centro de la población activa, puesto que dista pocos pasos de los llamados Perches de San Francisco, ó sea en la antigua casa de Pérez, la cual tiene abundantes, espaciosos é higiénicos salones para satisfacer cumplidamente todas las necesidades de un Colegio por concurrido y numeroso que sea, y además extensos locales tanto cubiertos como al aire libre, para los ratos de juego, y también posee adherido al mismo Colegio un extenso huerto-jardín en el cual se permitirá á los colegiales que lo deseen el cuidado de algunas flores en los ratos de

11

DICCIONARIO APOLOGÉTICO DE LA FE CATÓLICA

QUE CONTIENE

las pruebas principales de la verdad de la Religión, y las respuestas á las objeciones sacadas de las ciencias humanas,

POR EL

ABATE B. JAUGEY

con la colaboración de unos sabios católicos, y traducido al castellano por varios literatos bajo la dirección del

ILMO. SR. DR. D. JOAQUÍN TORRES ASENSO

Prelado doméstico de Su Santidad,

Catedrático de Sagrada Escritura y Canónigo Lectoral de la Catedral de Madrid.

Muéstrase en esta Apología en todo su esplendor el glorioso triunfo conseguido por la verdad católica en toda la línea de los errores con que la combaten sus enemigos, y al mismo tiempo muéstranse también las armas victoriosas que han usado los insignes apologistas, y que podrán usar con igual éxito todos los que deseen utilizarlas, aprovechándose de esta hermosa victoria. Dos tomos en folio, 0 3 pesetas.

VENTA Se hace de un piano vertical. Puede verse en la calle de San Salvador, número 1, principal.

8-5

AGUAS MINERALES

DE

PANTICOSA, PARACUELLOS DE GILLOCA Y MARMOLITO

Se expenden, como en años anteriores, en la fondería de España, por la viuda de Mariano Frago

FILIPSCA

TABLAS DE REDUCCIÓN

EN ESTA IMPRENTA, SANCHO ABARCA. NÚM. 8

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de **Carabaña**.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de **Carabaña** y que es del origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se presten á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de **Carabaña** todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son *Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéicas, Antiescrofulosas, Antisifilíticas*.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada y virus en general.

La salud del cuerpo interior exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR 12-m-12

J. R. Chávarri, 87, Atocha. 87.—Madrid

VENTA

A voluntad de su dueño, se vende una casa en esta ciudad, sita en la calle del Coso alto, números 69 y 71, renta al año 2.100 pesetas, de moderna construcción. Para más detalles dirigirse á D. Pable Lafuente, Calle Zarandía número 10.

Especialidad y baratura en esmas inglesas y ordinarias, jergones de muelle, y otros muchos artículos de interés á lrs familias, solo hallaréis en el **Bazar de Lorient**.

**RECIBOS DE INQUILINATO
A CINCO REALES 100**

EN ESTA IMPRENTA

YERBAS

Se arriendan las del Cuarto de Balcallén, sitas en el monte del Castillo de Torres Secas. 4-4

SE necesita un aprendiz de pintor se le costeará el aprender el dibujo Calle Mozárabes, núm. 22, tienda, darán razón.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro corresponsal particular)

Madrid 16, 11'30 m.

Las recompensas que se han de conceder por la escaramuza del 2 de Octubre se ampliarán á otros muchos jefes, oficiales y soldados que hasta ahora no figuraban en el número de los que indicaba la prensa.

Este acuerdo del Consejo de ministros ha sido muy bien visto por la opinión pública.

El anarquista que fué detenido en Perpignan, y á quien se le conocía con el nombre de Reinaldi, resulta ahora ser español y que se llama Ramón Maso. Los detenidos como conocidos por sus ideas anarquistas en Barcelona asciende ya á 53.—M.

Madrid 16, 11'30 m.

Aségúrase que ha llegado el caso de dimitir el ministro de la Guerra Sr. López Domínguez por las dificultades que le ponen los demás ministros en su viaje á Melilla.

Si presenta su dimisión le sustituirá el teniente general Bermúdez Reina, comandante general del primer cuerpo de ejército.

La vacante de éste la ocupa el Sr. Martínez Campos.—M.

Madrid 16, 11'30 m.

En una fábrica de pólvora de Mindeu (Bélgica), ha ocurrido una explosión, causando grandes pérdidas materiales y numerosas víctimas.

El Infante D. Antonio que se ofreció á ir á Melilla y había salido ya de esta Corte agregado al cuartel general ha tenido que retrasar su viaje en el trayecto por hallarse algo indispuerto.—M.

Madrid 16, 1'40 t.

En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de la Regente, el ministro de Estado dió cuenta de la nota remitida por el sultán; considerándola satisfactoria para España.

El ministro de la Guerra puso á la firma de S. M. el nombramiento de jefe del Real Cuerpo de Alabarderos á favor del general Moreno del Villar.

Se firmó también el nombramiento del general Esponda para Presidente de la Junta Consultiva de Guerra.—M.